





N°5 Janvier 2018

Notre association

La plante du jour

Nouvelles du Jardin Camifolia Agenda

Info filière PSBBE
Coup de cœur de nos adhérents

Mot du président

Avant tout, je vous souhaite chères adhérentes et chers adhérents une bonne et heureuse année 2018. Que vos souhaits et projets se réalisent en cette année avec une bonne santé. 2017 a été une année charnière avec la mise en place de nos nouveaux statuts et en structurant notre bénévolat auprès du Jardin Camifolia. 2018 devrait concrétiser cette implication à l'occasion du 10e anniversaire du Jardin, un des temps forts de cette nouvelle année avec le Marché aux plantes du 1er mai. Autre élément fort 2018 : le résultat de l'étude de faisaibilité démarrée en septembre dernier. Enfin un autre événement important pour la filière PSBBE, la 3e édition des Rendez-vous d'herbalia.

Notre association

Le bénévolat des Amis du Jardin Camifolia

L'idée initiale de l'association de développer le bénévolat auprès du Jardin Camifolia est de fortifier la relation entre l'Association et le Jardin en contribuant à la meilleure réalisation des événements organisés par le Jardin Camifolia. En retour, le bénévole qui a donné de son temps, bénéficie d'un certain nombre d'avantages tels la dispense de la cotisation à l'association et aussi de pouvoir visiter gratuitement le jardin avec deux accompagnateurs.

2017 a été une année de test, 2018 sera une année de probation.

Alexandre nous a adressé un tableau de ses souhaits en nombre de bénévoles pour cette prochaine saison marquée par des événements importants. Nous allons travailler dessus afin d'y répondre. Courant février, nous vous proposerons un planning vous permettant de nous faire connaître vos disponibilités.

Point important, nous sommes des bénévoles, aussi il ne faut surtout pas prendre cela comme une contrainte mais le plaisir de contribuer à une tâche commune. Plus on sera de monde, moins la charge sera élevée.

Conférence le samedi 27 janvier prochain à Camifolia.

Cette année nous avons choisi le thème « Les huiles essentielles pour un usage quotidien dans un contexte familial ». En effet, les huiles essentielles connaissent actuellement un engouement du public pour répondre à de multiples usages thérapeutiques principalement mais autres usages aussi. Les huiles essentielles ne sont pas sans danger, pour nous éclairer sur leurs usages, nous faisons appel à Mme Marie Corbet, naturopathe.Cette conférence se tiendra le samedi 27 janvier prochain à 15 h au Jardin Camifolia. L'entrée est de 2 € pour les adhérents, 4 € pour les autres. N'hésitez pas à en parler autour de vous.

Assemblée Générale en février

La date de notre prochaine Assemblée Générale est fixée au vendredi 23 février 2018 à 20 h au Jardin Camifolia. Outre les points statutaires abordés, nous avons invité Alexandre PIETTE à vous présenter les différentes animations prévues les 31 juin, 1er, 2 et 3 juin dans le cadre de l'anniversaire des 10 ans du Jardin Camifolia. Le programme est alléchant.

4 8 octobre 2017 : sortie au Parc Oriental de Maulévrier

Pour notre sortie annuelle 2017, nous avons programmé une visite du Parc Oriental de Maulévrier, le plus grand jardin japonais d'Europe. Malgré un temps maussade, un petit groupe d'Amis se sont retrouvés pour apprécier les azalées, camélias, rhododendrons, érables du Japon, ginkgo biloba et bien d'autres, le tout agrémentés d'éléments de décor traditionnel des jardins japonais comme les portiques peints en rouge (torii), les lanternes en pierre (Tōrō), ou la réplique d'un temple bouddhiste Khmer. Dommage qu'un guide ne fût pas là pour nous éclairer sur quelques plantes ou éléments de scénographie. C'est un parc à visiter en toute saison ?



Pour en savoir plus

19 novembre 2017 : sortie reconnaissance des champignons animée par Jean-Claude CHASLE adhérent de notre association.

18 personnes participaient à cette animation. Certains adhérents et des étudiants de la faculté de pharmacie d'Angers. Groupe très agréable et intéressé. Avons fait un circuit de 5 km dans la forêt de Beaulieu. De belles couleurs encore dans la forêt. Avons pu découvrir beaucoup de champignons, pas en grand nombre, mais beaucoup de variétés.





Voici la liste communiquée par Jean-

Claude. En cliquant sur le nom vous aurez ouvrir la fiche détaillée de l'espèce sur MycoDB.

Agaricus impudicus
Amanita citrina
Amanita citrina
Amanita muscaria
Amanita phalloides
Aureoboletus gentilis
Chlorophyllum brunneum
Clitocybe decembris
Clitocybe gibba
Clitocybe nebularis
Clitocybe odora

Clitopilus prunulus
Coprinopsis nivea
Coprinopsis picacea
Cortinarius purpurascens
Daedaleopsis tricolor
Entoloma hebes
Fistulina hepatica
Gymnopilus penetrans
Gymnopus dryophilus
Gymnopus peronatus
Hygrophoropsis aurantiaca

Laccaria laccata
Lacrymaria lacrymabunda
Lactarius decipiens
Lepista flaccida
Lepista nuda
Lyophyllum fumosum
Macrolepiota mastoidea
Mycena arcangeliana
Mycena pelianthina
Mycena rosea
Mycena vitilis

Parasola auricoma
Parasola plicatilis
Paxillus involutus
Pholiota gummosa
Pluteus cervinus
Podoscypha multizonati
Psathyrella conopilus
Rhodocollybia butyrace
Russula atropurpurea







Nouvelles du Jardin Camifolia

Fréquentation 2017 et guelques éléments de synthèse

La saison 2017 du Jardin Camifolia est un bon cru cette année encore. La fréquentation est en augmentation constante. Toutes catégories confondues, plus de 23 000 visiteurs satisfaits selon les données recueillies, sont venus au Jardin. Grossièrement, ils proviennent d'1/3 de Chemillé en Anjou, d'1/3 des autres communes d'Anjou; et 1/3 des autres départements limitrophes et d'ailleurs.

Par ailleurs, il est noté:

- Une belle progression de la fréquentation des groupes (scolaires et accueil de loisirs). Ils représentent 38 % des visiteurs avec une capacité d'accueil saturée.
- Le rôle important du 1er mai et des événements avec communication nationale : Rendez-vous aux Jardins, Journées du Patrimoine... et des gratuités (37% de la fréquentation). Succès aussi pour l'expo Arts au jardin
- Une fréquentation stagnante chez les individuels c'est un public d'excursionnistes qui vient à Chemillé mais ne reste pas, donc pas de retombées financières sur la commune. Cette constatation fait l'objet d'une attention particulière dans le cadre de l'étude de faisabilité.
- Enfin, globalement la barre des 100 000 € de C.A est franchie en 2017
- Une ombre au tableau, très faible fréquentation lors de la fête de la camomille malgré un investissement important.

♣ 2008-2018 : 10e anniversaire du Jardin Camifolia

Déjà 10 ans que le jardin Camifolia a ouvert ses portes. En 10 ans le jardin a vu sa fréquentation s'élever constamment de 9 000 visiteurs en 2008 à 23 000 en 2017. Tant le public amateur qu'avisé font l'éloge de sa beauté, la perfection de son entretien et la qualité des thématiques exposées et des animations dispensées. Il est reconnu à la fois par ses pairs des Jardins Botaniques de France et des pays francophones (Alexandre a été nominé pour représenter la France au concours international des Jardins botaniques et conservatoires organisé par le BGCI(*) à Genève.), dans le tourisme (label Qualité Tourisme) et par toute la filière nationale des plantes médicinale et aromatiques. Lors de ces journées, un moment sera consacré aux remerciements de tous les acteurs qui ont contribué à ce succès.

Mais rien n'est jamais acquit. Souhaitons que les résultats de l'étude en cours de faisabilité pour son développement sur les prochaines années fassent perdurer sa dynamique.

Les festivités proposées les 31 mai, 1, 2 et 3 juin vous seront présentées lors de l'Assemblée Générale des Amis du Jardin le 23 février prochain par Alexandre.

(*) Botanic Gardens Conservation International

L Étude de faisabilité

Le 30 août dernier a marqué le lancement de l'étude de faisabilité en vue du développement du Jardin Camifolia à l'aube de ses 10 ans. La première étape de l'étude - enjeux et perspectives -a été réalisée par Didier Moulin et Guillaume Rachez respectivement du Cabinet Mérimée Conseil et Les 7 Lieux chargés de l'étude. Les quatre ateliers collaboratifs de la phase 2 de l'étude se sont tenus en novembre et décembre avec une première esquisse de scénarios possibles selon les objectifs qui pourraient être fixés. Maintenant, ce travail devrait être présenté à la commune de Chemillé-en-Anjou, commanditaire de l'étude.

Le rendu final de l'étude devrait intervenir fin février. Nous vous tiendrons informés des conclusions retenues.

Mouvement au Jardin, Sarah remplace Delphine comme saisonnière 2018

Le contrat de Delphine MATHY a pris fin en décembre. Elle poursuit son parcours professionnel vers de nouveaux cieux. Nous avons apprécié sa gentillesse, son dévouement et sa compétence. Qu'elle réussisse dans ses nouveaux projets. Au 15 janvier et pour un an, elle est remplacée par Sarah ANTOINA. Sarah, 28 ans, possède une formation scientifique et d'animation nature environnement. Elle s'est beaucoup impliquée dans l'associatif à l'Université de Sherbrooke au Canada où elle a passé sa maîtrise d'environnement. Sa jeunesse, son talent, son dynamisme seront sûrement bien mis à profit au sein du Jardin Camifolia et d'une bonne aide pour Alexandre. Bienvenue Sarah.

Info filière Plantes Santé Beauté Bien-Être

Les rendez-vous d'herbalia

Les 16,17et 18 janvier prochains vont se dérouler les Rendez-vous d'herbalia à Chemillé en Anjou. Cette manifestation organisée par l'iteipmai tous les trois ans est un évènement majeur au niveau national et étranger de la filière Plantes de Santé, Beauté et Bien-Être (PSBBE). Les thèmes de ce colloque technique et scientifique portent sur :

- La nouvelle agriculture des PPAM (*)
- Les PPAM au service de l'agriculture
- Evolutions et perspectives réglementaires
- Les perspectives

Consulter le programme : <u>iteipmai</u>

(*) Plantes médicinales à Parfum, Aromatiques et Médicinales

♣ Conférence grand public : Les actifs végétaux au service de l'agriculture (protection des cultures et santé animale...)

Dans le cadre ce colloque international "Les Rendez-vous d'Herbalia", l'ITEIPMAI propose une conférence ayant pour thème "les PPAM et l'agriculture nouvelle" donnée par Denis BELLENOT, responsable phytochimie et normalisation de l'institut. Il exposera les différentes utilisations des actifs végétaux dans les filières végétales et animales. Lors de la conférence, des témoignages viendront illustrer les propos.

Informations pratiques:

Mercredi 17 janvier 2018 - 18 h 30 à 20 h - Théâtre Foirail à Chemillé en Anjou (49) Entrée libre (arriver 15 minutes avant)

Inscription conseillée au 02 41 30 30 79 ou par mail à contact@iteipmai.fr

Présentation de France Ginseng

France Ginseng, entreprise située à Seysses, près de Toulouse et créée en 2010, est le premier producteur européen de ginseng .La société sort les premiers lots d'une gamme de compléments alimentaires sous la marque « Jardins d'Occitanie »

Lire l'article publié par La Dépêche

Histoire production locale de plantes (suite)...

Notes géologiques sur les cultures de plantes médicinales en Anjou

Par M. Préaubert, Professeur de lycée honoraire, membre du Comité des Plantes médicinales d'Angers.

A l'occasion de la visite des cultures de plantes médicinales (28 juillet 1919), il nous a paru intéressant de grouper en une courte note les caractères géologiques des terrains des cultures visitées.

4 Camomille

La camomille à l'état de nature (Anthemis nobilis) croit dans les terrains frais argilo-siliceux.

Le sol des cultures répond bien au caractère argilo-siliceux ; à Beaulieu, Faye, Thouarcé, c'est l'étage gothlandien du Silurien, constitué par des schistes et des phtanites, c'est-à-dire argile et silice.

Sur les autres points, à Saint-Lambert, Chanzeaux, Faye, Chemillé, le sol est constitué par des schistes précambriens et le sol est essentiellement argileux, avec additions de cailloutis de transport : en sorte que le résultat est encore le même. Dans ces conditions, la plante semble partout réussir à souhait.

Menthe poivrée

Les conditions de sol sont les mêmes que pour la camomille ; mais avec plus d'humidité.

La culture qui nous a été présentée, m'a paru avoir été faite dans un emplacement trop élevé par rapport à la vallée ; il faudrait un terrain plus frais. Si les essais n'ont pas mieux réussi, c'est que les conditions d'humidité n'ont pas été réalisées, à mon avis du moins.

Hysope

Il parait étrange de voir une culture d'hysope aussi prospère que celle que nous avons visitée à Saint Lambert-du-

Lattay sur un terrain constitué pas des schistes du précambrien. Il semble qu'il y ait là une anomalie, étant donné que l'hysope recherche le calcaire. La chose, toutefois, s'explique par le fait que le plateau de Saint-Lambert a été métamorphosé par des infiltrations de diabase, roche éruptive de structure complexe, renfermant en particulier de la chaux; sur les filons de diabase, on voit se grouper, spontanément, les plantes naturelles calcicoles de la région.

C'est à ce même titre que s'explique la réussite des anciennes cultures de belladone (plante généralement calcicole) autour de Saint-Lambert.

Il ne faudra pas généraliser ces deux cultures en dehors de cette région métamorphisée; on s'exposerait à un échec.

Rose (Rosa gallica)

Prospère bien dans les terrains argilo-siliceux et sa culture pourrait prendre de l'extension sans crainte de non réussite.

Extrait : mémoires et comptes rendus du premier congrès national de la culture des plantes médicinales, le 23 juillet 1919 à Angers.

La rubrique de l'herboriculteur

Préparer la saison c'est bien choisir les espèces à mettre en place dans le jardin.

Quelles espèces médicinales, aromatiques ou à parfum à installer et sommes-nous sûr des dénominations des plantes figurant dans les catalogues de semenciers horticoles ou maraichers ?

Comment s'y retrouver entre noms vernaculaires, variétés botaniques ou cultivars ?

Certains catalogues proposent des dénominations approximatives sur plusieurs espèces. De la semence de menthe poivrée (Mentha X piperita)? Impossible, cette plante est stérile. De la semence d'estragon (Artemisia dracunculus)? Non car celui-ci est l'estragon de Russie (var. inodora) qui n'a aucune saveur contrairement à l'estragon français (var. sativa) qui est largement cultivé mais qui, comme la menthe poivrée, est stérile. Ces deux espèces se multipliant uniquement de façon végétative sous forme de rhizomes ou de boutures.

De la semence de thym (*Thymus vulgaris*)? Oui mais lequel ? Thym maraicher (thym vert ou thym d'hiver) ou thym de Provence (thym d'été) ? Le thym maraicher étant moins sensible au froid. Et si on fouille dans les chémotypes, alors là pas de graines mais des boutures.

De la semence de sarriette ? Oui mais laquelle, annuelle (Satureja hortensis) ou vivace (Satureja montana) ?

La verveine ? odorante (*Aloysia triphylla*) gélive et qui ne fructifie pas sous nos climats ou officinale (*Verbena officinalis*), commune dans nos régions ?

Implanter plutôt de l'origan de Grèce (*Origanum vulgare ssp. Hirtum*) beaucoup plus parfumé que l'origan commun (*Origanum vulgare*). Sachez aussi que si la marjolaine (*Origanum marjorana*) est proche botaniquement de l'origan (*Origanum vulgare*) elle se différencie sur le fait que son odeur est différente, que la morphologie de ses fleurs en forme de coquille la caractérise bien et surtout qu'elle est gélive sous nos climats.

Souvent il y a une confusion entre camomille et matricaire. N'appelle-t-on pas la matricaire (*Matricaria recutita*), camomille allemande, alors que la vraie camomille est la camomille romaine (*Chamaemelum nobile*) qui peut être fertile pour le type à fleurs simples ou stériles pour le type à fleurs doubles ?

Quant au fenouil commun (*Foeniculum vulgare* ssp. *vulgare*), sachez qu'il existe 3 variétés botaniques avec des utilisations différentes; le fenouil de Florence (*variété azoricum*) utilisé en cuisine pour son renflement bulbeux et charnu de ses feuilles imbriquées les unes dans les autres, le fenouil doux ou fenouil de Provence (*variété dulce*) dont on utilise le fruit en phytothérapie et le fenouil amer (*vulgare*) entrant dans la fabrication de célèbres boissons apéritives.

Ces quelques exemples nous montrent bien la diversité des plantes cultivées et les différentes possibilités de culture et d'utilisation propres à chacune d'entre elles.

Pour ne pas vous tromper une adresse sérieuse : le cnpmai (Conservatoire national des plantes médicinales, aromatiques et à parfum) : ww.cnpmai.net

Agenda

- 4 28 janvier 2018 conférence sur les huiles essentielles, animée par Marie CORBET, Naturopathe.
- 4 23 février 2018 : Assemblée Générale
- 4 1^{er} mai 2018 : Marché aux plantes avec l'ouverture du Jardin Camifolia

Coup de cœur des Adhérents

Le jardin de Salagon à MANE près de Forcalquier dans les Alpes de Haute Provence

Ce jardin entoure un prieuré avec une église du XIIe siècle. Ces bâtiments abritent des expositions permanentes et temporaires : vieux matériels et histoire de la région.

On y trouve différents jardins :

- Champ d'aromatiques : lavande, sauge etc... et fleurs ornementales
- Jardin des simples
- Jardin médiéval
- Jardin des senteurs
- ❖ Jardin des temps modernes, un voyage dans la flore mondiale aujourd'hui cultivée en Europe, plantes alimentaires, aromatiques et médicinales, industrielles ou ornementales
- Jardin de la noria
- Une collection de saules etc...

Un vrai coup de cœur pour ce jardin qui comprend beaucoup de similitude avec Camifolia. Dommage qu'il soit si loin.

Allez le voir sur www.musee-de-salagon.com







Bulletin d'adhésion (à diffuser autour de vous)

Pour cela, il vous suffit de remplir le bulletin ci-dessous et de le faire parvenir accompagné du règlement de la cotisation à :

Evelyne LEGEAY Les Acacias MELAY 49120 CHEMILLE EN ANJOU

Tarifs de la cotisation annuelle :

Membre actif : gratuit // Adhésion individuelle : 10 euros // Adhésion d'un couple :15 euros // Membre bienfaiteur : minimum 20 euros

Bulletin d'adhésion 2018 – les Amis du Jardin Camifolia

NOM: PRÉNOM:

ADRESSE :							
CODE POSTAL :	:	VILLE:					
Tél. :				Courriel:			
Adhère à l'association en tant que :							
Membre actif:		Individuel:		Couple:		Donateur:	
Ci-joint le règlement de :							
En espèces : En chèque, libellé à l'ordre de l'association des Amis du Jardin :							